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В центре работают твор-
ческие объединения раз-
личных направлений — эко-
логического, литературно-
го, прикладного, информа-
тики и вычислительной тех-
ники, шахматно-шашечного 
и др.

Воспитанники центра ре-
гулярно принимают участие 
в областных и городских вы-
ставках, смотрах, конкурсах 
и соревнованиях, занимают 
призовые места. Уже в этом 
учебном году Наталья Бир-
герс заняла первое место 

на областном конкурсе 
«Мой Тургенев», Александр 
Демидов занял третье ме-
сто на областной выставке 
«Урожай-2008».

Коллектив радиостанции 
центра под руководством 
педагога дополнительного 
образования В.Ф. Копон-
лянко награжден грамота-
ми за высокие спортивные 
результаты во всероссийс-
ких соревнованиях по ра-
диосвязи на коротких вол-
нах.

Соб. инф.

«Орловское Полесье», объеди-
няя систему охраняемых терри-
торий Брянской, Калужской и Ор-
ловской областей, является клю-
чевой территорией для реализа-
ции программы возвращения 
в Россию вольно живущих зуб-
ров, практически исчезнувших 
с лица земли более 100 лет на-
зад. В работах по созданию попу-
ляции вольно живущих зубров 
участвуют и зарубежные стра-
ны — Польша, Нидерланды, Гер-
мания, Швеция, Бельгия, Фин-
ляндия. Начиная с 1996 года 
на территорию парка завезено 96 
зубров. В настоящее время попу-
ляция зубров насчитывает здесь 
около 160 особей. С созданием 
национального парка были при-
няты меры по увеличению чис-
ленности и других диких живот-
ных.

На территории национально-
го парка — пять комплексных 
кормушек для зубров и 26 под-
кормочных площадок для каба-
нов и оленей, устроены много-

численные солонцы.
Приветлив и гостеприимен на-

циональный парк в любое время 
года. Ежегодно его посещает 
около 100 тысяч человек. Велико-
лепные лесные ландшафты, раз-
нообразный животный и расти-
тельный мир оставляют яркие 

впечатления у посетителей.
Полесье дарит людям не толь-

ко природные богатства. Эта 
земля интересна историческими 
фактами и легендами, сохранив-
шимися до наших дней. В на-
стоящее время под охрану взято 
семь археологических памятни-

ков. Из них городище Хотимль 
отнесено к памятникам феде-
рального значения. Самым ран-
ним из известных на территории 
парка памятников археологии 
является укрепленное поселе-
ние-городище у деревни Радо-
вище, основанное в эпоху ранне-
го железного века.

Людей, работающих в НП «Ор-
ловское Полесье», объединяет 
самое главное — любовь к живой 
природе и огромное желание со-
хранить и приумножить удиви-
тельные красоты парка. На земле 
осталось не так много мест, где 
сохранилась действительно пер-
возданная природа. Это наше бо-
гатство, которое мы обязаны сбе-
речь.

Е. КАЗАКОВ.

Директор ГУ «Национальный 

парк «Орловское Полесье».

Фото Николая ШВЕДОВА.

 Связано это с тем, что здесь свое-
временно были подготовлены поме-
щения и впрок заготовлены грубые и 
сочные корма. С самого начала зим-
него содержания животных кормят 
по полному рациону.

В настоящее время надой молока 
от коровы в сутки составляет 9,3 ки-
лограмма. На центральной молочно-
товарной ферме отделения № 2 «Про-
гресс» среднесуточный надой на ко-
рову еще больше — 10,4 килограмма, 
а передовая доярка этой фермы На-
талья Владимировна Сергеева полу-
чает по 14,2 килограмма.

На фермах система тически 
поддер живают порядок. В рацион 
животных входят сочные, грубые кор-
ма, концентраты, жом, патока. На 

дойную корову приходится по 4 кило-
грамма комбикорма. Этот концент-
рированный вид кормов, который со-
держит все нужные орга низму жи-
вотных добав ки, дают только дойно-
му стаду. Кормление животных про-
ходит по отра ботанной схеме, порци-

онно. На центральной МТФ подают 
сено, со лому, силос кормораз-
датчиком.

Важно отметить, что к концу про-
шедшего года количество коров не 
снизилось. В филиа ле № 7 «Малоар-

хангельский» намерены к 
концу 2009 года значи-
тельно увеличить поголо-
вье дойного стада. Перспек-
тивы развития животно-
водства есть. В филиа ле 
серьезно занимают ся вос-
производством стада. Ос-
новное стадо коров обно-
вилось в 2007 году на 40 
процен тов. 

Большое внимание уде-
ляется качеству продавае-
мого молока. Все оно в ос-

новном идет первым сортом. На цент-
ральной МТФ уста новлен охладитель, 
бла годаря которому на маслозавод 
продукция ферм поступает охлаж-
денной до нужной температуры.

В. КОРОБОВ.

Укрепляем 
культуру
На днях в отделе культуры 

администрации района состоялось 

совещание работников клубов, 

домов культуры, библиотек, на 

котором были подведены итоги 

работы учреждений культуры района 

за 2008 год и определены 

приоритетные направления работы в 

2009 году.

В 2008 году была проведена работа по 
укреплению материально-технической 
базы учреждений культуры. Произведен 
ремонт центральной библиотеки, частич-
ный ремонт районного Дома культуры, при-
обретена музыкальная аппаратура для РДК, 
Хотьковского сельского ДК. Начата работа 
по газификации Навлинского и Юшковско-
го сельских клубов. В Титовском, Робьен-
ском, Навлинском, Молодовском сельских 
ДК в течение года проведен косметический 
ремонт.

В 2008 году в учреждениях района про-
шли мероприятия, посвященные Году се-
мьи, 65-летию Сталинградской битвы и ос-
вобождения Орловщины от немецко-фа-
шистских захватчиков.

2009 год — юбилейный для Шаблыкин-
ского района. Отделом культуры объявлен 
фестиваль самодеятельного творчества, 
посвященный 80-летию района. Большое 
внимание будет уделяться вопросам орга-
низации молодежного досуга.

Соб. инф.

Малышей стало больше
В 2008 году в Свердловском районе на свет появилось 

192 малыша, это на 12 новорожденных больше, чем в 

2007 году.

Половина новорожденных родилась в семьях вторыми и треть-
ими детьми. Мальчиков родилось на 24 больше, чем девочек. 
Двадцать девять детей появились на свет в неполных семьях. Три 
ребенка были усыновлены. 

Браки в прошлом году заключили 144 пары, причем 32 мужчи-
ны и 14 женщин старше 35 лет. 

Добрые шефы детского дома
Никольскому детскому дому ощутимую помощь 

оказывают шефы.

Сотрудники департамента экономической политики админист-
рации Орловской области вручили детскому дому телевизор с 
плазменным экраном.

Шефы из областного налогового управления подарили цвет-
ной принтер и ксерокс, открыли сайт Никольского детского дома 
в Интернете. Благодаря поддержке налоговиков для детей по-
строена спортивная площадка, воспитанники к Новому году полу-

чили в подарок лыжи и коньки.
Руководитель агрофирмы «Нива-Никольское» В.В. Зубков в 

честь новогодних праздников устроил для детворы праздник со 
сладким угощением. 

Материальную помощь детскому дому оказал глава фермер-
ского хозяйства «Солодухино» Н.А. Солодухин. Эти средства пой-
дут на приобретение спортивного инвентаря.

Предприниматель Л.А. Куракин подарил детям книги, а для 
детского дома приобрел пылесос. 

Газификация завершается
В прошлом году к четырем населенным 

пунктам района — селам Знаменское и Философово, 

деревням Анненский Лазавец и Плота — подвели голубое 

топливо. Газифицировано 170 домов, в которых 

проживают 670 человек.

Проложено более 30 километров газопроводов среднего и 
низкого давления. Уровень газификации в целом по району со-
ставил 95 %. 

На газификацию было израсходовано 24,5 миллиона рублей из 
средств федерального и областного бюджетов.

Соб. инф.  

Перед началом встречи уча-
стники художественной само-
деятельности выступили перед 
собравшимися с концертом. 
Затем глава Паньковского 
сельского поселения А.С. Тур-
кин предоставил слово главе 

администрации района С.Н. Мед-
ведеву. Сергей Николаевич от-
метил, что цель встречи — 
подвести итоги работы служб 
и учреждений района за 2008 
год, поговорить о том, что ожи-
дает всех в наступившем году, 

обсудить проблемы, волную-
щие жителей села Паньково 
и тружеников ООО «Паньков-
ское».

Выступившие затем руково-
дитель центра по социальной 
защите населения Г.С. Постни-
кова, главный врач ЦРБ В.Л. Ве-
нюков, начальник управления 
Пенсионного фонда Г.П. Саво-
сичева, руководитель центра 
занятости населения Е.И. Маль-
цева проинформировали соб-
равшихся о работе в прошлом 
году и о том, как она будет стро-
иться в дальнейшем.

Об итогах деятельности 
сельскохозяйственного пред-
приятия и задачах на будущее 
рассказал руководитель ООО 
«Паньковское» А.В. Отрощенко. 
Он отметил, что хозяйство во 
многом укрепляет экономиче-
скую базу благодаря производ-
ству молока.

Затем глава администрации 
района, специалисты и руково-
дители учреждений ответили 
на вопросы селян. Некоторые 
проблемы удалось решить пря-
мо на месте.

Соб. инф.

В этот день волновались все: и педаго-
ги, и ученики, и родители, ведь аккредита-
ция — это проверка всей школы начиная 
с материально-технической базы и закан-
чивая уровнем подготовки педагогическо-
го коллектива.

Любое общеобразовательное учреж-
дение начинается с классных кабинетов. 
Здесь они оформлены тематически, 
с любовью и теплом. Особая гордость 
школы — музыкальный кабинет, где дети 
знакомятся с миром нот и звуков по си-
стеме Кабалевского. Есть замечатель-
ный кабинет английского языка, комната 

психологической разгрузки, физкультур-
ный зал.

В качестве презентации педагоги соб-
ственными силами сняли фильм об исто-
рии школы. В день аккредитации были про-
ведены открытые уроки по математике, ли-
тературному чтению, трудовому обучению. 
Выступил социальный педагог.

В Сосковской начальной школе учатся 
78 детей. Педагогический коллектив имеет 
высокий профессиональный уровень под-
готовки. Среди учителей есть два отлични-
ка народного образования — Е.К. Судари-
кова и Т.Г. Хорева, один педагог награжден 

орденом Трудовой славы III степени. Учи-
теля этой школы награждались грамотами 
Министерства образования, департамента 
социальной политики Орловской области 
и районного отдела образования.

После аккредитации силами учителей 
и учеников был дан концерт.

Результаты аккредитации говорят о том, 
что в школе сделано и делается очень мно-
гое. Главное — здесь созданы необходи-
мые и комфортные условия и для обучения 
детей, и для работы педагогов.

Именно на базе Сосковской начальной 
школы был проведен районный семинар 
директоров образовательных учрежде-
ний.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Лицей со дня основа ния 
стал экспери ментальной 
площадкой, где внедряет-
ся все новое, передо вое в 
системе образования, поэ-
тому здесь довольно часто 
проходят семинары, дру-
гие мероприятия не только 
районного, но и областно-
го масштаба. Люди приез-
жают сюда, чтобы поучить-
ся у коллег, перенять их 
опыт.

Муниципальное обще-
образова тельное учрежде-
ние «Покровский лицей» 
было основано шесть лет 
назад. Но и за этот короткий 
срок благодаря усилиям 
педагогическо го коллекти-
ва лицей стал известен да-
леко за пределами района. 
С 2003 года он является 
членом ассоциации «Уни-
верситетский комп лекс 
ОГУ», в 2004—2005 учебном 
году принимал участие в 
федераль ном эксперимен-
те «Реструктуриза ция сети 
общеобразовательных уч-
реждений, расположенных 
в сель ской местности». 
Опыт работы по экспери-
менту был обобщен на все-
российском уровне. 

В начале семинара гости 
со вершили экскурсию по 

лицею, осмотрели музей, 
спортивный зал, библиоте-
ку, компьютерный класс, по-
бывали на уроках. 

Полное представление о 
всесто ронней жизни лицея 
они получили, прослушав 
выступление дирек тора 
этого общеобразователь-
ного учреждения Л.И. Кур-
киной. 

Участники семинара уз-
нали о достижениях учите-
лей и учащихся в учебе, ис-
следовательской рабо те, 
спорте.

Всем участникам семи-
нара по нравился творче-
ский отчет учащихся лицея 
«Здравствуй, мир!».

При подведении итогов 
семина ра заместитель на-
чальника управления обра-
зования и молодежной по-
литики департамента со-
циальной политики обла-
сти Г.А. Казначеева и дру-
гие участники семинара 
дали высокую оценку рабо-
те покровского лицея. Им 
понравились мето дические 
разработки, высокий уро-
вень квалификации учите-
лей, отме чались и другие 
положи тельные стороны 
деятельности кол лектива. 

П. СЕМЁНОВ. Орловцы поздравили 
болгарских друзей
В конце января официальная делегация 

города Орла побывала в Болгарии. Первый 

заместитель мэра Орла В.В. Еремин 

и председатель Орловского городского 

Совета народных депутатов В.И. Уваров 

были приглашены на празднование дня 

города в Разград.

Как сообщили в отделе по связям с обществен-
ностью горсовета, на торжественном заседании Об-
щинного совета города-побратима Орла В.И. Ува-
ров передал гражданам Разграда сердечные позд-
равления от орловцев. В приветственном слове Ва-
силий Игнатьевич подчеркнул, что приглашение ор-
ловцев на празднование дня города свидетельству-
ет о крепких дружеских связях болгарского и рус-
ского народов.

Во время визита орловской делегации в Болга-
рию было подписано приложение к договору о дру-
жеских связях между Разградом и Орлом. Подписи 
под документом поставили первый заместитель 
главы администрации г. Орла В.В. Еремин и мэр 
Разграда Д. Бояджиев.

Дружеские связи между Орлом и Разградом раз-
виваются не первый десяток лет. Такие тесные пар-
тнерские взаимоотношения, по словам председа-
теля Орловского горсовета В.И. Уварова, дают воз-
можность с глубоким взаимным пониманием об-
щаться и сотрудничать в культурной, информаци-
онной и экономической сферах.

Соб. инф.

Хоккейные баталии: 
20 лет спустя
На хоккейном корте спортивного комплекса 

муниципальной общеобразовательной школы 

№ 9 завершились жаркие баталии в рамках 

возрожденного (первый раз за последние 

двадцать лет) первенства города на призы 

клуба «Золотая шайба». Двадцать команд двух 

возрастных групп из общеобразовательных 

учреждений города боролись за право 

называться лучшей.

— У нас в городе нет хоккейных секций, — говорит 
А.Н. Кострикин, начальник отдела по физкультуре 
и спорту комитета по работе с молодежью, физкульту-
ре и спорту администрации города Мценска. — Уча-
стие в первенстве принимали мальчишки, которые 
осваивали правила игры в дворовых состязаниях. Но 
от этого ледовые бои не стали менее зрелищными. 
Ребята старались показать все свое умение и бились 
за победу до конца.

Судейской бригаде в лице главного судьи О.В. Ива-
шина, когда-то не раз защищавшего честь города 
на областных и российских хоккейных первенствах, 
судей Ю.Н. Назарцева, С.Н. Васильева и В. Афонина 
с трудом удавалось быть беспристрастной, но игра 

есть игра, и по количеству очков и забитых шайб 
в старшей подгруппе 1993—1994 годов рождения 
победила команда средней школы № 9. К участию 
в первенстве этих мальчишек готовил учитель физ-
культуры А.В. Князев. На вторую ступень пьедестала 
почета поднялись воспитанники тренера В.А. Рас-
пашнова — учащиеся лицея № 5. Третье место заня-
ли гимназисты под руководством А.В. Карпова.

Среди юных хоккеистов 1995—1997 годов рожде-
ния на льду кипели совсем недетские страсти. Лишь 
перевес в одну шайбу позволил одержать победу ре-
бятам из общеобразовательной школы № 1. Команда 
просто не могла подвести Р.Ф. Зиновьеву — старей-
шего преподавателя физической культуры города, 
именно она была самым ярым болельщиком у своих 
подопечных. Второе место — у команды школы № 9 
(учитель физкультуры А.В. Князев), а третье — у хок-
кеистов из школы № 7 (И.Ю. Реункова).

Названы и лучшие игроки первенства.
— Надеемся, что возродившееся первенство горо-

да среди детских хоккейных команд станет доброй 
традицией, — заметил А.Н. Кострикин, — а в будущем 
году наши юные хоккеисты смогут принять участие 
уже и в областном первенстве на призы клуба «Золо-
тая шайба».

Елена КУЛЬПИНА.

О том, как организована работа охотполь-
зователей, зарегистрированных и действую-
щих на территории района, шла на днях речь 
на коллегии при главе администрации муни-
ципального образования «Мценский район».

На территории района действуют охот-
хозяйства «Воинское» и «Алябьевское» 
районного общества охотников и рыболо-
вов, «Раздолье» ЗАО «Верховский молочно-
консервный завод», а также охотхозяйства 
МУП ТТП и ОАО «Мценский литейный завод». 
К особо охраняемым природным территори-
ям относятся земли музея-заповедника И.С. 
Тургенева «Спасское-Лутовиново».

Всем охотхозяйствам в 2005—2006 годах 
выданы долгосрочные (на десять лет) специ-
альные разрешения на осуществление хо-
зяйственной и иной деятельности, связан-

ной с использованием и охраной объектов 
животного мира.

В соответствии с федеральными закона-
ми все охотпользователи обязаны охранять 
животный мир. При подготовке к нынешнему 
зимнему сезону для диких животных было 
заготовлено 450 тонн зерна и зерноотходов, 
более десяти тонн сена, около пяти тысяч 
штук веников, 30 тонн свеклы. Кроме того, 
оставлены в зиму для свободной кормежки 
почти семьдесят гектаров кукурузы, 12 гек-
таров горохо-овсяной смеси и пять — ячме-
ня.

Построено шесть беседок, две подкор-
мочные площадки и 19 новых кормушек, при 
этом общее количество установленных кор-
мушек доведено до 67.

— Однако и недостатки в работе охот-

пользователей имеются, — отметил на засе-
дании коллегии начальник отдела сельского 
хозяйства и продовольствия администрации 
Мценского района А.М. Романов. — Все они 
используют охотугодья, не имея прошедших 
государственную регистрацию договоров 
аренды с владельцами сельскохозяйствен-
ных и лесных угодий. Имеют место случаи 
нарушения установленных правил охоты 
на диких животных. К сожалению, нет в охот-
хозяйствах благоустроенных охотничьих до-
миков, не разработаны мероприятия по раз-
витию агротуризма и организации отдыха 
членов общества охотников.

Подводя итоги заседания коллегии, глава 
администрации Мценского района И.А. Гра-
чев настоятельно рекомендовал всем охот-
пользователям устранить имеющиеся недо-
статки в использовании охотугодий. Юриди-
ческим лицам, ведущим хозяйственную де-
ятельность на землях района, рекомендова-
но зарегистрироваться на территории Мцен-
ского района, а также заключить договоры 
аренды на использование сельхозугодий 
и лесного фонда.

Елена КУЛЬПИНА.
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Охотугодья под контролем
Среди мужчин немало еще таких, в ком инстинкт охотника довольно силен. Как 

только начинается охотничий сезон, в любую погоду стремятся они выбраться 

в леса или на луга, чтобы попытать счастья. Но одного везения здесь мало, 

важную роль играет и состояние закрепленных за тем или иным охотобществом 

специализированных угодий.

Гостеприимное 
«Орловское Полесье»
Национальный парк «Орловское Полесье» — уникальный 

природный комплекс, самый крупный лесной массив 

в Орловской области, который плавно переходит в калужские 

и брянские леса, что создает благоприятные условия 

для обитания диких животных вольной популяции — зубров, 

благородных и пятнистых оленей, кабанов, косуль, лосей. 

Общая площадь парка — 77745 гектаров.

ШАБЛЫКИНСКИЙ РАЙОН

Было чему поучиться
Недавно в МОУ «Покровский лицей» прошел 

семинар областного совета директо ров 

общеобразовательных учреждений. 

Способствовать 
развитию детского 
творчества
Центр детского творчества Орловского района 

реализует дополнительные образовательные 

программы, обеспечивает необходимые условия 

для всестороннего развития детей.

Поголовье бурёнок 
будет увеличено
Успешно проходит зимовка крупного рогатого скота 

в филиале № 7 «Малоархангельский».

История моей школы
Сосковская начальная школа успешно прошла очередную аккредитацию.

Нужный разговор
В селе Паньково состоялся прием граждан главой 

районной администрации С.Н. Медведевым 

и руководителями ряда служб и организаций района. Это 

мероприятие прошло согласно графику приема граждан 

в сельских поселениях. Каждый местный житель, 

пришедший на прием, мог получить конкретные ответы 

на интересующие вопросы.


